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□ 吴明毅

感悟与思考：商业之本究竟是什么？

老总访谈

王勇：追求品质+
性价比的完美结合

近日，偶然读到宁高宁先生
多年前写过的两篇文章——《王
府井》与《万象城》，感慨良多。

商业之本究竟是什么？或
换而言之，商业项目间到底竞争
的是什么？有人说，时代的不
同、造就了不同的竞争主题：30
年前，竞争的是“量”，即因供不
应求，有货者胜;20年前，竞争的
是“全”，即相对供需平衡，更全
则更有优势；10年前，竞争的是
“专”，即供远大于求，同质化严
重，更专则占得先机；而现在呢，
竞争的则是“同”，即情感的连接
与共鸣、同理心的共振，客人往

往更喜欢追随更匹配其心理感
受的项目。

诚然，经过40多年来的探
索与迭代，我国商业从业者愈发
专业了，愈发“以消费者之心为
心”了，但另一方面，思维却愈发
的支离、固化、随波逐流了。因
为消费者是善变的，消费者是感
性的，消费者的喜好永远是局部
与暂时的，消费者并不知道他究
竟想要的到底是什么。

乔布斯曾说过：“消费者不
知道其要的是什么，直到把一件
商品摆到其面前，他才会惊呼：
‘哇，这正是我想要的!’”这实则

是商业的本源。“以消费者之心
为心”是没错的，但是否忽略了
“消费者之心的多变性”是否让
自己愈发钻进了“局部”的牛角
尖中，不能站在“全局”的维度全
面审视与思考？

反观当下的各大商业项目，
好像都是“支离”的，也许你能看
到每层都能精准定位、每层都在
全力满足定向客群的需求，但若
把层层连起来看，则是“各自为
战”的。也许，“模块化”是高效
的、科学的、利于快速扩张的，但
它却是失去“灵魂”的。

其实无论现在还是过去，一

个项目永远是一个整体，她是有
“情感与灵魂”的，其“情感与灵魂”
来源于整体，而非“局部的极致”。
恰如宁高宁先生在《万象城》一文
中所说：“购物中心不仅有实物的
躯体，还有精神和灵魂。它占据了
城市的主要空间，代表着一个意
思，代表着它后面经营它的一群人
的思维，也代表着那里的人的一种
寻求。”但扪心自问，我们是否曾将
她作为一个整体去看?是否真的坚
信她是有“精神和灵魂”的?是否总
是在不断追求“局部的极致”而忽
略了“整体的和谐”？

也许，“局部的极致”是有害

的，因为它在打破着整体的平
衡。恰如“能量守恒”：“一部分的
极致”实则造成了“另一部分的落
后”;又如一个人，“一条腿是健美
冠军的腿、另一条腿是正常健康
者的腿”一定比不上“两条都是正
常健康者的腿”那么和谐、自然。

所以，请把你的项目看作一
个“有情感与灵魂的人”吧，或者
是一件整体作品，放弃对于“局
部极致”的执念，用心让整体同
频发展、共同讲好一个同样的故
事，这或许是最完美与最自然的
商业模式吧。道法自然、自然而
然、真正大道也!

青岛凯创商业设施有限公司（青岛大上电器）于2002年3月
成立，总部占地约40000平方米，是行业内最大的单体专业工厂，
辖有凯创和大上两个制冷品牌，是集自主研发、生产、销售、售后
服务于一体的综合性制冷设备制造企业。青岛凯创商业设施有
限公司总经理王勇。

记者：如果用一个或几个关键词来总结贵公司在2019年的发
展，是什么？为什么？

王勇：品质+性价比。2019年的零售业是零售人陷入再反思
和重梳理的一年，新零售的狂热已基本成为昨日黄花，挖坑踏坑
填坑者也比比皆是，都需要付出真金白银的代价和成长的烦恼。
商业的本质仍然未变，商品陈列体验环境互动等因素需要被赋予
新的能量和色彩。

商品仍然是耀眼的红花，设备道具仍然是那一点点做衬托
的绿叶，同质化商品同质化场景下，商品的价格和品质及陈列
仍然是零售业的重中之重。2019年的投入产出比在新零售下
更为重要，所谓的大牌商品价格能随意下调吗？追利润的自有
品牌能快速撑起一片天吗？零售业的利润空间在哪里？开源
节流、内部管控和做性价比的商品和设备成为零售的主要动
作，零售场景中的主要投资设备-冷链不再唯外资品牌和合资
品牌论，但大隐于市的品质又不可放弃，青岛凯创冷链在五年
前就已经将品质和性价比的有机结合作为了企业发展提升的
两个基本点。

如何追求品质+性价比的完美结合，已是2019年零售业不可
回避甚至必须要时刻面对的课题。

记者：2020年，你对零售行业发展有着怎样的预判？
王勇：2020年的零售业将迎来创新和瓶颈的突破，大卖场、精

品店、社区店、便利店、生鲜店等业态将继续体现规模化和整合关
停兼并的一幕，成本优势和利润增长点将会被不断惦念，降费用
保平稳将会成为部分企业的主旋律。人工、投资、节能、房租、国
产化、自有品牌、社区等词语将会成为零售业老板的高频语句，中
小业态将体现方便快捷可复制的优势。

记者：在未来两年内，你觉得哪些新技术或解决方案在零售
业将得到更广泛的应用？贵公司的提升重点是什么？

王勇：未来两年，冷链设备的个性化和定制化将为卖场中同
质化商品和自有品牌增添互动吸引的新元素。

凯创冷链所一直倡导的变频压缩机和双风幕节能技术及一
体机节能降耗技术将成为市场主流和进一步被提升的重点，可随
时移动、符合营运随时改造、强调运行节能、冷冻冷藏可变温、可
透视玻璃、极大降低综合成本的新款一体机岛柜将完全取代传统
的分体双出风岛柜，过去传统冷柜的散热和噪音将不再被成为新
冷链被推脱谣传的障碍。零售业的冷链设备大牌论将进一步被
淡化，室外机将越来越小，噪音环保将更多被要求，大牌的外资设
备和大牌的中资设备已站在同一起跑线，企业的生产历史、专业
化、专注性和服务网络将会被屡次提及，新资本新厂家试图借助
新零售发展冷链的肥皂泡将逐一破灭。
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科普助力公众正确认
识食品添加剂

“三聚氰胺”“苏丹红”等屡
次爆出的食品安全问题带给社
会公众的影响十分深远，“谈添
加剂色变”一度成为常态。

实际上，食品添加剂是食
品中常见的元素，在食品工业
中发挥着举重若轻的作用。添
加剂并不可怕，只要符合国家
的相关法规适量使用，不仅能
增添食物的美味，更能保证食
品安全。

在2019中国（上海）食品
产业与安全发展论坛上，上海
市食品学会理事长潘迎捷与
味全集团经营管理部总监滕
以勇一同启动了“‘配料表查
吧’食品添加剂科普项目”揭
牌仪式。

食品添加剂一直是食品安
全问题的重要课题之一，味全
本着提高消费者对食品添加剂
的认知，联合上海市食品学会，
邀请学会专家发起“关于食品
中添加剂的科普化名词解释”
相关课题项目，并促成了这一
科普项目正式落地。

据了解，该项目耗时近两
年，目前完成配料表1.0版本，
包含738个食品添加剂名词，其
中325个为食品用天然香料；开
通了“老饕集结号”网站和微信
小程序“配料表查吧”线上互
动，该互动以漫画风格呈现，把
对于部分消费者来说晦涩难懂
的专业名词与生产过程变得轻
松易懂。

潘迎捷指出，如何让普通
消费者认识并理解添加剂在食
品工业中的使用，创新科普食
品添加剂是上海市食品学会工
作的重中之重。通过语言的简
洁化科普，可以让市民更能理
解食品添加剂的原理与作用，
消除安全恐慌、破解安全谣言、
理性选购食品饮料；以漫画的
形式展现添加剂的作用机理，
也可以让青少年从小接受科普
教育，获取食品安全知识，提升
安全意识。

产品升级从正确“三
减”开始

除了培养公众对食品添加剂
的正确认知，食品企业通过不断推
出配料更为健康的产品来满足消
费者对于均衡营养膳食的追求。

《上海市国民营养计划
（2019-2030年）实施方案》提出
居民营养健康知识知晓率在
2020年的基础上继续提高
10%。人均每日食盐摄入量倡
导5克以下，居民超重、肥胖的
增长速度明显放缓。中小学生
含糖饮料经常饮用率在2015年
基础上下降20%等目标。

上海市食品学会理事长潘
迎捷在采访中指出：“‘健康中国
2030’计划和国民营养计划都在
倡导膳食营养，在减糖、减盐、减
油的‘三减’工作中，减盐难度最
大。上海地区目前每天盐的摄
入量在10克以上，想要降到5～
6克，难度是很大的。食品学会
新成立的‘食?健康研究会’的工
作重点就从减盐开始，该项目吸
引了丘比、李锦记等在此方面有
探索经验的企业，共同推动饮食
健康和产业发展。”

目前，日本丘比公司借鉴日
本本土经验，加强在中国范围的
健康饮食文化科普工作，希望沙
拉酱能够作为低盐分调味品的
概念被更多中国消费者所知。

根据消费者市场调查，目前
中国只有10%～15%的家庭有
使用沙拉酱的习惯，丘比认为沙
拉酱在中国还有巨大的市场潜
力，其正通过研发新型健康产
品，如卡路里减半的沙拉酱和零
脂肪的沙拉汁，降低沙拉调味品
产品中的油脂含量，满足中国消
费者对健康摄入的需求，努力将
中国家庭使用沙拉调味品的比
例增至20%～30%。

同样在减盐方面下功夫的
还有李锦记，李锦记目前已推
出薄盐生抽、薄盐味极鲜、薄盐
醇味鲜等健康酱油系列。“现在
的消费者为了避免过多摄入
盐，会认为调味料中盐分越低
越好。事实上，糖和盐具有天
然的防腐功能，我们不能单纯

从配料成分来判断产品是否健
康，要整体识别产品含量状
况。”孔君道指出。

技术应用带来高效高
价值

食品行业主要由农副产品
加工、食品制造和饮品生产三
部分构成，未来三个板块的持
续发展需要不同的科技支持
和市场渠道。

对于占比最大的农副产品
加工业而言，除了把好食品安全
第一关，还要通过技术手段提高
农副产品的附加值，中国在提
升农副产品附加值方面目前还
较为薄弱，日本、欧洲的加工比
例可以达到1：5，美国达到1：
3.7，而中国的加工比例仅 为
1：2。未来中国食品加工产业需
要与现代化、智能化、数字化接
轨，同时利用互联网开通市场渠
道，让电商经济为偏 远地区农
产品进入市场助力。

对于饮品行业来说，过去
20年碳酸饮料在饮品市场中份
额从80%降至目前的13%。饮
品行业不断向天然、营养、健康
的产品方向转型，主打健康概
念的茶饮料、乳饮料、蛋白饮料
产品越来越丰富，也逐渐获得
了市场消费者的认可。

但目前认知普及率还不高
的是，只有采用全程冷链的饮
料和乳品才能保障产品的营养
价值最大化和品质安全，在中
国整体消费升级的趋势下，如
何做好冷藏产品和全程冷链工
作，已经成为当前业界十分关
注的热点话题。

当下中国冷链技术发展依
然面临挑战。一方面是消费者
对冷藏与常温饮品健康理念和
饮用习惯常识了解还有待提
升。比如消费者需要知道益生
菌只有在适度冷藏的环境中才
具有活效，而不是添加了足够
的菌种和数量就可以。另一方
面，企业要主动认识到全程冷
链物流运输的重要性，充分利
用智能科技配套下的冷链设
备，规范冷链运输流程。

（第一财经）


